
МИНИСТЕРСТВО НАУКИ И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ  

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ АВТОНОМНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ 

УЧРЕЖДЕНИЕ ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ 
«НОВОСИБИРСКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ 

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ» 

ИНСТИТУТ ФИЛОСОФИИ И ПРАВА 

 

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ НАУКИ 

ИНСТИТУТ ФИЛОСОФИИ И ПРАВА СИБИРСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ 

РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК 

 

РОССИЙСКОЕ ФИЛОСОФСКОЕ ОБЩЕСТВО 

НОВОСИБИРСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 

 

 

 

ОТ ИДЕИ К ПРАКТИКЕ: 

СОЦИОГУМАНИТАРНОЕ ЗНАНИЕ 

В ЦИФРОВОЙ СРЕДЕ 

 

Сборник научных трудов 

Всероссийской научной конференции 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Новосибирск 

2023 



СОДЕРЖАНИЕ 

СОЦИАЛЬНЫЕ АСПЕКТЫ РАЗВИТИЯ ЦИФРОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ 

Лбова Е. М. Научная коммуникация в условиях санкций 9 

Петров В. В., Лях Е. Е. Мягкая сила: потенциал системы образования в усло-

виях цифровизации 

 

14 

Персидская О. А. Идентичность в цифровой среде: к концептуализации основ-
ных представлений  

 
21 

Горшунова А. С. Русскость в цифровую эпоху: проблема идентичности 27 

Попков Ю. В. «Подводные камни» и детерминанты современной евразийской 

интеграции: от идеи – к практике 

 

34 

Сюй Цидун. Китайско-российский обмен в области искусства в условиях циф-

рового образовательного пространства 

 

39 

Храмцова Ф. И., Надольская В. И. Цифровой ресурс эффективности государ-
ственной идеологической политики Республики Беларусь 

 
45 

Скрипкина Т. К. Перспективы применения нейросетей в новостных интернет-

СМИ 

 

51 

Трусов Ю. А. Плюрализм ценностей и право на забвение в интернете: можно 

ли удалять данные, избегая цензуры? 

 

61 

Антипов А. В. Право на забвение и гуманитарная экспертиза 66 

Гордышев К. Р., Рудых Д. А., Зайцев Н. Н. Этическая дилемма применения 
искусственного интеллекта в современной войне  

 
71 

ФИЛОСОФСКИЕ ПРОБЛЕМЫ ЦИФРОВИЗАЦИИ 

Зыков С. В. Методологические проблемы цивилистических исследований в 
сфере искусственного интеллекта  

 
79 

Монгуш С. П., Марьясова Е. П., Мустафин А. А. Человек и его цифровая тень  85 

Горбачева А. Г. Свобода или рабство: что выберет человек в цифровом мире? 91 

Косенков А. Ю. Сложности преодоления вызовов цифровизации 96 

Мисюров Д. А. Проект «почему» для развития философского мировоззрения 102 

Пестунов А. И. Большие данные и философский детерминизм: способен ли 
человек стать демоном Лапласа?  

 
108 

Воеводина Н. В. Институциональный анализ цифровой среды  111 

Соболева К. П. Феномен одномерного человека в современном обществе 117 

Шеваренкова А. В. Анализ мемов как способ определения этических ориента-
ций 

 
122 



Радионова С. П. Экономика как человекоцентристская наука в контексте про-

блем цифровой трансформации 

 

128 

Кузнеченков А. А. Электронная форма права: семиозис, аутопоэзис и транс-
формация парадигм правовых исследований 

 
139 

ЦИФРОВОЕ ПРОСТРАНСТВО:  

ПРАКТИКИ МЕЖДИСЦИПЛИНАРНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ 

Dawson J. Y. The management of talent in multinational company in the context of 

the digital revolution: a detailed analysis 

 

147 

Артемова А. Н. Особенности защиты прав потребителей в электронной тор-

говле (e-commerce) 

 

155 

Ширинкина Е. В. Модель бизнес-стратегирования инноваций в условиях кри-
зиса 

 
162 

Салихов М. Р., Чумакова Л. Ю. Трансформация бизнес-моделей в Эконо-

мике 2.0. 

 

169 

Сунь Юйпэн, Чернусь Н. Ю. Правовое регулирование технологии глубокого 

синтеза в Китае 

 

177 

Ван Хуэйминь, Артемова А. Н. Становление и развитие законодательства об 
искусственном интеллекте в Китае 

 
188 

Локтев И. В., Завьялова А. Н. Искусственный интеллект в военном деле и 

перспективы его развития в войсках национальной гвардии 

 

195 

Зайцев Н. Н., Дегтярёв К. Н., Танич В. В. Влияние новых военных технологий 

на баланс сил в обороне и наступлении 

 

201 

Гуркина А. Б., Честных Т. Н., Лесин А. М., Леонова Т. И. Осмысленность жиз-
ни и ценности молодых людей в условиях цифровизации общества 

 
208 

Петренко В. Н. Блог-технология как средство развития письменной речи на 

уроках литературы в 8 классе 

 

214 

Шеховцова И. И., Цыплакова И. В., Мартынова А. Е. Применение кейс-метода 

в преподавании иностранного языка 

 

220 

Кузуб О. С. Алгоритмическое управление в структуре коммуникации МООК 224 

Креймер М. А. Праманы в метаданных и метаязыке 230 

 



CONTENTS 

SOCIAL ASPECTS OF THE DEVELOPMENT  

OF DIGITAL TECHNOLOGIES 

Lbova E. M. Scientific communication in sanctions 9 

Petrov V. V., Liakh E. E. Soft power: an education system potential in the digitiza-

tion conditions 

 

14 

Persidskaya O. A. Identity in the digital environment: to the conceptualization of 

basic ideas 

 

21 

Gorshunova A. S. Russianness in the digital age: the issue of identity 27 

Popkov Yu. V. «Pitfalls» and determinants of modern eurasian integration: from idea 
to practice 

 
34 

Xu Qidong. Chinese-Russian art exchange in the digital educational space 39 

Khramtsova F. I., Nadolskaya V. I. Digital resource of the effectiveness of the state 
ideological policy of the Republic of Belarus 

 
45 

Skripkina T. K. Perspectives for application of artificial neural networks in the 

online news media 

 

51 

Trusov Iu. A. Value pluralism and the right to be forgotten on the Internet: can data 

be deleted without censorship? 

 

61 

Antipov A. V. Right to be forgotten and humanitarian expertise 66 

Gordyshev K. R., Rudykh D. A., Zaitsev N. N. Ethical dilemma of application of 

artificial intelligence in modern war 

 

71 

PHILOSOPHICAL PROBLEMS OF DIGITALIZATION  

Zykov S. V. Methodological problems of civility research in the field of artificial 

intelligence 

 

79 

Mongush S. P., Maryasova E. P., Mustafin A. A. Man and his digital shadow 85 

Gorbacheva А. G. Freedom or slavery: what choice a human will make in the digital 
world? 

 
91 

Kosenkov A. Yu. Difficulties of overcoming the challenges of digitalization  96 

Misyurov D. A. Project «Why» for the development of a philosophical worldview 102 

Pestunov A. I. Big data and philosophical determinism: is a human able to become 

the demon of laplace? 

 

108 

Voevodina N. V. Institutional analysis of the digital environment 111 

Soboleva K. P. The phenomenon of one-dimensional man in modern society 117 

Shevarenkova A. V. Analysis of memes as a way to determine ethical orientations 122 



Radionova S. P. Economics as a human-centered science in the context of digital 

transformation problems 

 

128 

Kuznechenkov A. A. Electronic form of law: semiosis, autopoiesis and transfor-

mation of paradigms of legal research 

 

139 

DIGITAL SPACE: PRACTICES OF INTERDISCIPLINARY RESEARCH 

Dawson J. Y. The Management of Talent in multinational company in the context of 

the digital revolution: a detailed analysis 

 

147 

Artemova A. N. Features of consumer rights protection in e-commerce 155 

Shirinkina E. V. Model of business strateging of innovation in the conditions of 

crisis 

 

162 

Salikhov M. R., Chumakova L. Yu. Transformation of business models in Eco-
nomy 2.0. 

 
169 

Sun Yupeng, Chernus N. Yu. Legal regulation of deep synthesis technology in 

China 

 

177 

Wang Huimin, Artemova A. N. Formation and development of legislation on artifi-

cial intelligence in China 

 

188 

Loktev I. V., Zavyalova A. N. Artificial intelligence in military affairs and prospects 
for its development in the national guard troops 

 
195 

Zaitsev N. N., Degtyarev K. N., Tanich V. V. Impact of new military technologies on 

the balance of force in defense and offensive  

 

201 

Gurkina A. B., Chestnykh T. N., Lesin A. M., Leonova T. I. Meaning of life and the 

values of young people in the conditions of digitalization of society  

 

208 

Petrenko V. N. Blog technology as a means of developing written speech in litera-
ture lessons in grade 8 

 
214 

Shekhovtsova I. I., Tsyplakova I. V., Martynova A. E. The application of the case 

method in the foreign language teaching 

 

220 

Kuzub O. S. Algorithmic control in the structure of MOOC communication 224 

Kramer M. A. Pramans in Metadata and Metalanguage 230 

 


